

**Revista Mundo Electoral**  
**Año 16, n.º 47, agosto 2023**  
**Panamá: Tribunal Electoral**

Inaugura la revista el artículo titulado "Garantías de los derechos informativos en período electoral" de Eduardo Valdés Escoffery, magistrado del Tribunal Electoral de Panamá. El texto constituye una ponencia presentada en el III Congreso Internacional de Ciberseguridad y Elecciones (Universidad Complutense de Madrid), en donde expone las acciones implementadas por el Tribunal Electoral de Panamá para salvaguardar la libertad de expresión y combatir la desinformación, entre estas, destacan la creación del Centro de Estudios y Monitoreo Digital y el Pacto Ético Digital.



Paula Soledad Suárez, subsecretaria de la Cámara Nacional Electoral de la República Argentina, presenta "El impacto del uso de inteligencia artificial (IA) en el sistema democrático constitucional"; en el cual pretende responder ¿cómo juegan en el campo de la IA los derechos fundamentales de participación política?, ¿pueden armonizarse estos conceptos? y ¿debilitan o fortalecen al sistema democrático constitucional? Para ello, caracteriza lo que significa IA y presenta una reseña de su impacto en las diferentes etapas de un proceso electoral a nivel internacional (Europa y Estados Unidos de América).

El tercer artículo se intitula "Paridad, el voto de la mujer y la búsqueda de la igualdad 78 años después" de la subdirectora ejecutiva institucional y presidenta del Comité de Igualdad de Género para el Sello Público, Rosalba Maribel Chin Ng. El texto reseña a través de la normativa internacional el avance de los derechos políticos de las mujeres, para finalmente presentar el panorama de la paridad y derechos políticos de las mujeres en Panamá.

A continuación, escribe el magistrado propietario del Tribunal Supremo Electoral de El Salvador, Luis Guillermo Wellman Carpio. Bajo el título "Para las elecciones de 2024, el Salvador tendrá votación electrónica desde el extranjero" comenta algunas consideraciones de la Ley Especial para el Ejercicio del Sufragio en el Extranjero, la cual permitirá a todo ciudadano, con un documento único de identidad (DUI) o pasaporte que acredite su nacionalidad salvadoreña, emitir el voto en las próximas elecciones de 2024.

El quinto artículo es una entrevista realizada a la señora Angelina Vargas González, jefa de capacitación electoral del Tribunal Electoral de Panamá, intitulado “Mesas de votación: participación ciudadana y transparencia” en donde se busca conocer el plan general de elecciones (PLAGEL) en los temas de capacitación para el próximo proceso electoral.

“Autonomía constitucional de los organismos electorales”, con este título Kelvin Daniela Hormazábal Rojas, investigadora del Consejo Directivo del Servicio Electoral de Chile y Claudio Fuentes González, secretario del Consejo Directivo del Servicio Electoral de Chile, exponen argumentos normativos y empíricos sobre la relevancia de contar con organismos autónomos constitucionales en las democracias actuales, focalizados en la realidad de América Latina y con la presentación de los riesgos que implica retroceder en autonomía constitucional.

El séptimo artículo es elaborado por Magda Ceballos, jefa del Departamento de Partidos Políticos y Libre Postulación del Tribunal Electoral de Panamá. A partir del título “Propaganda: veda electoral, periodo permitido de campaña y periodo de reflexión”, analiza los tiempos de campaña electoral y veda existentes dentro de la normativa electoral para las elecciones de Panamá. Asimismo, detalla cómo opera la propaganda en medios tradicionales y redes sociales, así como también el reconocimiento de gastos y multas.

El último artículo de esta edición lo presenta Melquiades Medina, subjefe de la Unidad de Relaciones Internacionales del Tribunal Electoral de Panamá. Con el título “El efecto de las redes sociales en las elecciones” reflexiona sobre la influencia de las redes sociales y la politización de espacios en estas, y explica conceptos como *Big Data*, efecto “Bandwagon”, Microfocalización, entre otros.

Termina esta edición de la revista con las secciones: Eventos (resumen de diferentes eventos), ¿Quién es quién? (pequeñas biografías de personajes), Electo Tips (explica qué son las elecciones primarias), Glosario (en esta ocasión analiza el término de selección de candidaturas) y Calendario Electoral (resumen de las elecciones que se realizarán en el 2023).

Gustavo Arroyo Godínez  
Secretaría Académica  
Instituto de Formación y Estudios en Democracia